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　　諸位法師，諸位同學，這次回到香港來，最近我們從許多方面
知道一些災難的訊息，這個災難是全球性的，不是一個地區的。化
解的方法，諸位這幾天聽到《華嚴經》就都明白了，沒有不能化解
的災難。化解在人，人要用真心，一萬個人用妄心，在造罪業，一
個人用真心，就可以能夠把罪業減輕。所以千萬不要認為我們一個
人發心有什麼用。一個人發心有很大的作用，第一個，你自己在災
難當中不會有什麼問題，這個是很可靠的。如果你真心發得大的話
，就能夠產生影響。我們香港有這麼多同修在一起，我們大家都發
真心，對於香港，如果有災難，會減輕很多，不能完全化解，會減
輕，這是一定的道理。如果遇到有什麼奇異的現象，就是不正常的
現象，最重要的我們心要定，不慌、不驚、不怖，沒有恐怖，心平
氣和。因為心裡慌亂的時候，災難還沒有來，你自己已經接受了，
這是錯誤的。縱然災難來，我們心還是清淨的，還是平的，佛號不
間斷，就什麼事都沒有，這個道理是一定要懂。如果我們中國這南
方，每個學佛人都懂得這個道理，災難可以化解的，不是不能化解
。
　　後天，我回廬江去一趟，廬江建立七百天的法會，護國息災法
會，現在裡面有些小問題，這問題非要解決不可。就是有很多人聽
到這個法會，要到實際禪寺去念兩年佛，家裡又不同意，兒女也不
同意，就吵到寺院裡面來，要告我們，這是麻煩事情。如果家裡面
沒有同意，我們現在要寫個文件，你家裡頭要簽字，我們才能接受
；如果家裡不同意，我們可以答應你來參加一個星期，不要一百個
星期。有人住了兩個月，家裡著急了，說我們家裡人怎麼不回去，



聽說他還要到那裡往生，怎麼兩年就會死到那裡去？這就又變成是
邪教，這個問題嚴重，不信佛的他真能做得出來。所以我們必須回
去要好好的來妥善，希望他們能參加一天都很好，七百天參加一天
，功德都很大。但是如果家裡不同意，搞得是非，把佛教形象破壞
，不但你沒有功德，你還在造罪業。這是我們學佛的人不能不知道
，也不能不謹慎。
　　佛弟子，佛告訴我們，「學為人師，行為世範」，我們怎麼樣
給社會做好樣子，總不能做個壞樣子。所以，第一個秩序一定要遵
守，人多不要緊，不可以亂，要有秩序，第二個要守規矩，第三個
要遵守佛陀的教誨。佛陀的教誨裡最重要的就是出家，家裡不同意
，不可以出家，你出家一定家裡同意。這個法會時間這麼長，七百
天，兩年多的時間，如果你要全程參加的話，你家裡不同意那不行
，怎麼講都講不過去。所以回去處理這個問題。同時現在海島金山
寺要做七百天，東天目山也做七百天，好，我們希望每個地方都做
，每個地方都這樣做的話，肯定起很大的作用。
　　所以我們同學，你學佛學得這麼久，你真正把經裡的道理聽到
之後，你心是定的，怎麼會有慌亂？我們這邊現在就是有些同修，
上次好像沒有到這邊來過，侯鈺蛇居士。現在我們湯池交給他，他
是法人代表，董事會的董事長，慶雲書院是他支持的，他在那邊辦
的，這個裡面將來培養儒釋道的人才，要建個老人樂園，要辦一個
學校，這都是非常難得的事情。他也發心準備在雲南建個老人公寓
，就是老人樂園，我們的理想他們去落實。雲南這些地方上領導非
常歡喜，也很希望我到那邊去看一看，這個也有必要。所以我就想
跟侯居士我們一同到雲南去看一下，雲南宗教局熊局長跟大理的州
長、書記都盼望我們早一天能去。我們去看了之後，提出我們的意
見，再做個溝通，希望能夠真正把養老育幼，那是個好地方，因為



老人跟小孩讀書都需要一個安定的環境。雲南我去過兩次，我覺得
這個地方很適合，無論在氣候、風俗人情都很理想。所以去看一下
。
　　這邊大家決定不要驚慌，我也不會離開這個地方，哪裡有災難
我到哪裡去。你們聽了《華嚴經》，人沒有生死，怕什麼死！怕死
就錯了，要一切放下，要幫助大家。這些有緣的道場我去了，我把
事情給大家講清楚、講明白。一般在聽講經，雖然收聽，有的時候
還不太清楚，還有疑問，半信半疑，這個都不好。真正建立信心，
問題就化解了，你心就定了，這個比什麼都重要。我們在此地，諸
位還有這些疑問存在，就是說明在這邊這麼長的時間講經，沒聽進
去；如果真聽進去的話，你會跟我一樣，心是定的，你會知道應該
怎麼處理法。
　　如果有什麼災變，這是我們從國外有些資訊上傳遞的訊息，這
個災變嚴重的是什麼？報紙上好像也登的有，白天就像晚上一樣，
烏雲讓能見度好像只有幾公尺，就像夜晚一樣。遇到這種災變，我
們就要注意政府的報告，如果政府發出警報，我們一定要遵守。最
好的就是就近找個安全的地方不要動，老實念佛。怕的是天氣有突
變，一下子就變成冷，就像冬天一樣，所以我們出門帶個小袋子，
袋子裡面放一件保暖的衣服，放一瓶礦泉水，放幾片乾糧、餅乾的
東西。因為不曉得，走路突然發生這個事情怎麼辦？像我今天從香
港到九龍來，我到了九龍這邊看香港，香港那邊雲霧、黑雲很低，
大樓上半邊就看不見了。那個雲要是一接觸地面，就是那個現象，
這個現象在其他地方也發生過，有報導。在這種狀況之下，我們就
找安全的地方不要動，一心念佛，不要有妄想，有妄想把念佛功夫
破壞了。
　　我們想佛，「憶佛念佛，現前當來，必定見佛」，這念佛的好



處，念佛的功德、利益、效果，經上講得清楚！它跟《華嚴經》講
的這些理論完全相應，它不相違背的，這是我們應該要記住，應該
要認真學習。這個時間都不會很長，它很快，幾個小時就過去了。
可是我們總要有準備，準備你就不驚慌，真的突然一下變冷的時候
，我有保暖衣服，我帶的有水，帶的有乾糧。最好還能夠帶個小電
筒，帶個現在手機，你能夠聽到訊息。手機不知道能不能收聽廣播
？有些廣播電台，在這個時候，聽廣播很重要，了解這個地區的狀
況，哪些地方發生了些什麼事情，自己知道。在家裡面的時候，念
佛，少出門。
　　道場，在這個不穩定的時期，人愈少愈好。人多的時候，又怕
什麼？家裡一看，我們好好的人，跑到你道場去，要遇到什麼困難
，他責怪我們。像這些事情能避免最好都要避免。所以勸導大家，
如果氣候不正常的時候，不要到道場來，在家裡念佛一樣。在家裡
念佛常常觀想到道場，跟在道場沒有兩樣。在香港念佛，觀想實際
禪寺這個大法會，也就等於參加了法會一樣。那邊的法會，我們也
用網路，你有電腦都可以收到，查到網址都能收到，能夠收聽講經
，也能夠看到實際禪寺三時繫念的場面。所以，希望大家心定。家
裡人最好吃素，勸家裡人這個期間當中不要吃肉，因為肉裡面帶的
病菌很多，比蔬菜嚴重多了，它傳遞瘟疫。所以飲食起居多注意，
就可以能夠避免許多的這些感冒、疾病，只要注意就行了。
　　你們同學們還有沒有什麼問題？總的希望大家要安心，平安，
心平就得到安定。再就是學佛，學佛學什麼？頭一樁事情就是學著
能包容人，能跟人相處，和睦相處，平等對待，要求自己，不要求
對方。如果要求對方，你永遠做不到，要求自己。我對人要和睦，
我對人要平等，他對我不平等沒有關係，不和睦也沒有關係，時間
久了，你自然會感動他。所以佛法講內學，真正修行人沒有別的，



像諸佛菩薩，他跟九法界眾生都能相處，都能夠落實到和睦相處，
平等對待，這是給我們做出非常好的榜樣。我們自己修行，你看《
華嚴經》的善財童子五十三參，那是社會上五十三種不同身分、不
同行業，他都能相處，這是我們應當要學習的。我們真正能把執著
分別放下，就平等了，清淨心、平等心就現前。別人有需要的，全
心全力幫助他，你就真能放得下。
　　可是放下，經教裡說得很多，事實也是如此，你捨棄財，你財
來得更多；你能夠放下法，你的聰明智慧增長；你放下無畏，幫助
別人身心安定，這無畏布施，你得健康長壽。愈放愈多，為什麼？
你放是把煩惱放下，你所得到的是自性的，自性裡面無量的智慧、
無量的相好、無量的德能，它都現前，道理在此地。我們的智慧德
能相好是被煩惱障礙住，它是圓滿，自性是圓滿的。所以這次我們
選講《華嚴》實在太大了，往下講，至少我估計要到十年。《華嚴
》怎麼個修法？這個小冊子是《華嚴經》修行的方法，太好了。這
六段真正搞清楚、搞明白，到後面，後面兩段就是具體落實，就是
行門，五止六觀，前面這四段都是方便、都是基礎。
　　我初學佛的時候，章嘉大師講過，看破放下，基礎是看破，不
看破不肯放下。譬如說財布施，我為什麼要給他？我賺錢好不容易
，為什麼要給他？總有這個疑問。明白之後，不要說人家開口，不
開口，我覺得他需要的時候我都會給他，真的愈捨愈多。我們也不
要想，愈施愈多，一本萬利，這個生意好做，有這種分別執著你就
錯了，這與法性不相應。根本不去想它，它自然真的是多，這是自
性流露，這個道理我們要相信、要肯定，不要懷疑。你愈施，跟一
切眾生結的法緣就愈殊勝，無論幹什麼事情，幫助的人就太多了。
如果我們處處計較，那就造成許多的障礙，我們跟別人計較，人家
跟我們計較，業因果報，法爾如是。所以，總要把這些問題參透，



我們用什麼心待人，人家用什麼心回報，這是一定的。
　　大家沒有事情，我的話就說到此地。希望我們認真修行，真正
好好的念佛，為這一切苦難眾生，為國內、國外這些災難，迴向給
他們，希望災難能夠化解，希望災難能夠減輕。謝謝大家。


